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! !"&'年被授予围棋职业八段

! 曾任中国围棋队领队!中国棋院院长"现任中国围棋

协会副主席# 是与陈祖德!王汝南齐名的中国$围棋三老%

生命在于脑运动
———听中国棋院原院长华以刚讲故事

! ! ! !无论讲棋还是处事，已经从中国
棋院院长职位上退休的华以刚八段，
总是和风细雨、温文尔雅。

华老说，!"#$年被称作世界围棋
元年，这是围棋第一次有世界比赛。而
新民晚报社创办的中国围棋天元赛，
始于 %"$&年，比世界围棋元年还早了
一年。%"$$年，新民晚报与中国围棋
协会创办了中日围棋天元赛，开创中
国媒体举办国际新闻棋战的先例。
华老见证了一个又一个天元的诞

生，也见证了中国围棋赶超日韩的历
程。“退而不休”的他，依旧心系围棋，
提携后辈。
我们就从 '$年前聊起。

! ! ! !“感谢新民晚报，过去 ($年对中国
围棋的支持。”这是华老的真心话。
那是一个令人感动的时刻。%"$&年，

在时任新民晚报总编辑束纫秋的积极倡
议和支持下，新民晚报发起创办中国第
一项新闻棋战———中国天元赛。当时我
国的职业棋手，一年仅有三四场比赛可
打，而且也没有“网棋”可下，新民晚报的
这一想法，深得人心，双方一拍即合。
由于时间仓促，当时即拟定 )人直

接参加：聂卫平和马晓春、曹大元，最后
一个名额在 %*人的比赛中产生。华老透
露，这样的安排难免引发队内一些不满，

“但好在，围棋协会主要负责人陈祖德、
王汝南等人有担当，有大局观，促成了比
赛的顺利进行。”
次年，围棋第一次有了国际赛事。华

老还是见证者，可他心里不是滋味。当时
国人还以为世界围棋高手都是日本人，
没想到，+"$$年首届应氏杯，曹薰铉打
败聂卫平夺了冠。“曹薰铉回到韩国时，
在机场戴上了花环，受到英雄般的欢迎，
可谓凯旋。”在华老看来，当时两人棋艺
旗鼓相当，只是聂卫平少许轻敌，“应氏
杯的奖金有 ,-万美元呢。从此以后，韩
国围棋一直领跑。”

! ! ! !今年 ,月 )日，原全国政协委员华
以刚被请到全国政协座谈会上发言，他
的题目是：生命在于脑运动。
这个话题，是华老最爱谈的，“人老

先老腿？窃以为，人老先老脑。”华老告诉
记者，根据第六次人口普查，中国已有
$,.的省区迈向了老龄化。华老还透露，
聂卫平动过手术后，有一天嘱咐华老：
“身体才是最重要的，一定要保持运动。”

离开围棋一线的华老，更关注群众体
育中的老年人这一群体。只要有合适的场
合和平台，他必然推广“生命在于脑运
动”。“我推荐智力运动，围棋、象棋、桥牌

等等，都能帮助老年人手脑并用，延年益
寿。”华老还呼吁，体育主管部门应该设计
安排更多给老年人的健身活动场地，“智
力运动室，建议不一定叫‘棋牌室’。现在
叫棋牌室的，基本上就是麻将室。”
实际上，早在 +"",年 ,月 )日，华

老在《中国体育报》专栏中，第一次提出
了生命在于脑运动的话题。“整整 (-年，
我一直在强调这个话题。虽然我的能力
有限，但只要有平台，我一定要呼吁。”
“要像经营你的事业一样，经营好你

自己的健康。”在同里的三天，华老逢人
便说。 本报记者 张建东 陶邢莹

群众体育的推广者

! ! ! ! )-岁以上的围棋爱好者，很多是听
华老的精彩讲棋而欣然入道的。
华老爆料，曾有棋迷写信到中国棋

院，强烈要求他和徐莹搭档：徐莹和其他
人组合，怎么看也不像“原配”，只有和华
以刚在一道，才像是“夫妻”。讲起这个段
子，华夫人在一旁听了，也笑得开怀。
华老的讲棋风格备受推崇。他经常

会结合典故甚至笑料讲解，即使不太懂
棋的观众也能乐在其中。凡是听过华老
讲棋的人，都知道他会强调自己的水平
并不比对局者强，相当谦虚。
很多不会棋的观众，也喜欢听他讲

棋。华老透露：“北京有一位记者曾经对
我说，他家里有两个人最喜欢听我讲棋，
一位是他的岳父，一位是他岳父的保姆，
他们只要看到电视中有我讲棋的节
目，就不会换台。我问这位记者，他
们会下围棋吗？这位记者说，不会，
他们只是喜欢听。我觉得这是对我
几十年讲棋最大的褒奖。”
“每次节目开始前，我都会说，各

位棋友大家好；而很多人都喜欢说，各位
棋迷大家好。一个‘友’字，一个‘迷’字，
这两者的区别大家应该很容易明白，这
就是我与别人讲棋的区别。”

绘声绘色的解说员

! ! ! ! +""&年，新民晚报又创办了中韩天
元围棋赛。“新民晚报不容易，尽管起初
看着韩国人捧起奖杯，但新民晚报有耐
心支持围棋赛。到去年中韩天元赛举办
了 +&届，中国棋手首次以 "比 $反超，
终于，迎来了扬眉吐气的时刻。”华老继
续娓娓道来。

(--/年，常昊在应氏杯上打败韩国
人崔哲瀚，“这，是中国围棋反弹的转折
点。”华老的语速，稍许加快，分明透露出
些许激动。
有一个细节，他一定要说。古力在同

里中韩天元赛上夺冠后，在庆功宴上，当场
拿起奖杯盛满了啤酒，并一干而尽。要知
道，一个奖杯里的啤酒，可以抵上 (-杯！
从常昊到古力，再到如今的陈耀烨、

柯洁，每一个棋手的成长，都离不开华老
关切的目光。

此番来到第 ($届同里杯中国围棋
天元赛，当外界将更多的关注投向陈耀
烨九段时，华老非常关心小柯洁，将他拉
到一边，询问情况。柯洁妈妈透露，这次
从北京到同里，如何坐车、现场联系等基
本事宜，华老都帮忙张罗。
柯洁是谁？赛前，当大家对他感到陌

生时，华老又帮忙介绍，“想当初，不满 &

岁的小柯洁初到聂道场，胖乎乎的，加之
嘴巴又甜，颇招人欢喜……”
身为上海男人，华老对自己的厨艺

津津乐道。饭桌上，他向大家传授华氏招
牌菜：四喜烤麸。绘声绘色的讲解，连端
菜的服务员也听得入神。“最重要的是汁
水收干的过程，这样才入味。”
烧菜，是题外话。但从烧菜的过程可

知，华老注重细节、体贴入微的个性，一
如他对一代又一代围棋后辈的关切。
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! 看着本届天元陈耀烨&前'领军的
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! 少小离家"华老还是有很深的上海情结
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